

Des Congrès et des hommes

Un siècle de changements

Chaque Congrès confédéral constitue un moment important dans la vie de la CFTC. Voici un tour d'horizon des Congrès qui ont particulièrement marqué l'histoire du mouvement.

LE CONGRÈS DE 1919

Parmi les Congrès importants de l'histoire de la CFTC, il faut d'abord retenir le Congrès constitutif de 1919. Il fut l'occasion de formuler de nombreux « vœux » qui devaient servir de base au programme confédéral des années suivantes, comme la réforme des conventions collectives du travail.

LES CONGRÈS DE 1934 ET 1935

Il faut également souligner l'importance des Congrès de 1934 et 1935. Le premier créa une « commission du plan » qui travailla sur la réduction du temps de travail à 40 heures hebdomadaires, l'établissement de salaires *minima* ou la création d'une assurance chômage... Nombre de ces propositions CFTC seront l'objet de négociations interprofessionnelles d'après-guerre.

LE CONGRÈS DE 1945

Citons aussi le Congrès de 1945 qui adopta le « programme d'action ouvrière et d'organisation professionnelle ». Ce Congrès autorisa – à titre exceptionnel – des militants de la CFTC à participer à l'Assemblée consultative provisoire. Cette instance politique était chargée de fournir une expression aussi large que possible de l'opinion publique française et avait comme principale attribution de donner au Comité français de libération nationale des avis, notamment sur les projets de budget et les projets d'emprunt.

LE CONGRÈS DE 1964

On ne peut pas passer sous silence le Congrès extraordinaire des 6 et 7 novembre 1964 qui vota à une majorité de 70 % les nouveaux statuts de la Confédération et qui donnèrent naissance à la CFDT. Quelque 300 délégués, estimant que ces nouvelles orientations constituaient une rupture avec la CFTC de 1919 et non une

simple évolution, se retrouvèrent dans la nuit du 7 au musée social rue Las Cases à Paris, et décidèrent à l'unanimité de maintenir la CFTC.

LES CONGRÈS DE 1981, 1989, 1993 ET 2002

Enfin, il faut citer les Congrès qui ont connu des changements de Présidents : 1981, lorsque Jacques Tessier confia les rênes de la CFTC à Jean Bornard, 1989 qui vit l'arrivée aux commandes confédérales de Guy Drilleaud, 1993, quand Alain Deleu lui succéda, 2002, enfin, lorsque Jacques Voisin prit le relais.

LE CONGRÈS DE 2011, SUITE DE L'HISTOIRE...

À n'en pas douter, celui de 2011, qui dotera la CFTC d'une nouvelle équipe dirigeante, marquera d'une pierre blanche la longue histoire d'une CFTC qui n'a pas dit son dernier mot. *

Patrice Le Roué

LE PREMIER

« RAPPORT-PROGRAMME » RECONNAISSANCE DE NOUVEAUX DROITS

Réunis à Vincennes du 22 au 24 octobre 1965, huit cents délégués environ adoptèrent le premier « Rapport-programme » de la « CFTC maintenue », comme la nommaient les journalistes à l'époque. Parmi les propositions de ce texte figurent la reconnaissance d'un droit de participation des salariés aux résultats des entreprises, la médiation ou l'arbitrage des conflits, la restauration de la politique familiale, la liberté d'enseignement... Y sont aussi dénoncés un système de relations du travail subordonné au seul jeu des rapports de force et la confusion des mandats syndicaux et politiques dont usent et abusent les autres confédérations syndicales. *



> CONGRÈS DE 1965 À VINCENNES

La vie de la CFTC continue, malgré les résolutions du Congrès de 1964